
研究生新生代表何秋妍 

在数学科学学院 2019年开学典礼上的发言 

 

尊敬的学院领导、老师们，亲爱的师兄师姐、学弟学妹们： 

大家好！我是数学科学学院 2019级直博生何秋妍。很荣幸可以站在这

里，与大家分享自己加入北大数院这个大家庭的些许感想。 

首先，我，因何而来？ 

四年前，自己懵懵懂懂敲开大学之门的时候，没有想到四年后的自己

会继续选择数学。那时的自己会因为一道题在图书馆坐三个小时最终毫无

进展，会听着学霸们的交谈而眼中充满着迷茫……这种被数学抛弃的沮丧

很容易被某一门课、一个问题乃至一个定理放大，想要击退那些非天才之

人。不可否认的是，这种境况是学习研究的常态，但并非全部。这种体会在



我进行泛函分析的学习时感受更深，有了以前的积累，在面对问题时，我

发现自己也是可以联想曾学过的相关定理，可以在脑海中理出清晰的思路，

最终攻破问题。在这过程中，我逐渐感受到了思考的魅力，感受到了数学

带来的理性思维方式，这也促使我在四年后继续选择数学。 

但来到北大数院，不仅仅是因为选择数学，还是因为优秀的老师，因为

优秀的你们。来数院不仅要从老师们处获取知识，更要向老师们学习治学

的态度、为人的风度、处事的气度，即学做研究、学做人。而出类拔萃的你

们，则展现出千百种优秀的方式，这种优秀不仅仅限于本专业领域学习的

领先，更在于不经意间流露出的习惯、态度，在于涉猎的广泛。这由此前班

会的自我介绍环节，便可见一斑，有的热爱运动，可将数院乒乓球的强项

“发扬光大”；有的富于才艺，唱跳、rap不在话下；有的善于组织，有着

多年学生工作经验，深得同学信任……你们像是居于北大的隐士，一个个

身怀绝技，我也期待在以后的研究学习中看你们展露锋芒，向你们讨教一

二。读研是一条漫漫长路，以后的学习过程中会碰壁、迷茫、失落，但研究

学习绝不是一条独行的路，我希望以后可以与优秀的你们相互扶持，努力

而认真地学习、努力而认真地研究、努力而认真地去生活。 

最后，我们，将往何处？ 

此刻的大家，也许有的还想探索，想要通过课程学习或是研会活动进

一步发掘自己的兴趣点，规划自己的前行路；有的心中已经有了蓝图，准

备在未来几年，在数院、在北大，一点点将这愿景变成现实。今天，大家聚

在这里，各怀抱负，一起用几年的时光，拥抱各自的梦想，最后投身于各行

各业，成为某一岗位上普普通通的一份子，然后开始新的努力。我知道，独



一无二的数院人将给出属于自己的答案，这答案，随着时间更新，充满无

限可能。 

我由衷地希望，我们可以在这里，享受读研的过程。我也衷心地祝愿大

家，以后无论在哪里，都能发出光来！ 

谢谢大家！ 


